

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Instantáneas

### El reposo

Los tenientes de alcalde se dedican estos días á repararlo todo.

Ahora les ha entrado el amor por la justicia y molestan al verbo divino.

Debajo de mi casa hay un tahonero, que venia ejerciendo su industria con toda tranquilidad y nos daba unos panecillos inverosímiles.

Cuando algún comprador le decía: —Este pan está mal pesado—el hombre cogía el panecillo y lo arrojaba en la cesta sin dar explicaciones de ninguna clase: lo más que hacía era decir con cierto desdén irritante:

—Si Vd. lo quiere, se lo lleva, y si no... váyase Vd. á donde se ha ido el padre Padilla!

Hoy el tahonero no se atreve á levantar los ojos delante de los parroquianos y presenta los panecillos, lleno de rubor, temiendo que le digan:

—¡Abi viene el teniente alcalde!  
Este no sé hace esperar y cuando el tahonero y su esposa se entregan á los regocijos de la familia, aparece la autoridad con su bastón de borlas y se pone á pesar todo lo que encuentra por delante.

—¡A ver! Inspector, pese Vd. ese panecillo.

—¿Cuál?

—El de la derecha. Me parece que está un poco esmirriado. Bueno; ahora pese usted esa rosca que no me inspira ninguna onfianza.

—Efectivamente; no llega... á los 200 gramos.

—¿No? Pues deténgala Vd., bajo mi responsabilidad... Pese Vd. ahora aquella libreta y después pesaremos á los niños y á la esposa del tahonero y á los operarios y á todo el mundo.

Por supuesto, las acertadas medidas de la autoridad no han dado hasta la fecha resultado alguno y seguimos comiendo el pan falto de peso, hasta tal punto, que se come Vd. un panecillo y á los cinco minutos nota Vd. más hambre que antes de empezar.

Un teniente alcalde de reciente nombramiento, además del pan, pesa la carne y el carbón y la fruta, y estamos esperando que el mejor día resuelva pesar las botas y los sombreros hongos.

Porque aquí cuando le entra una manía á la autoridad, no se para en barras.

Lo que hay que la autoridad vigila por un lado y los industriales nos abrasan por otro.

Y vamos viviendo.

LUIS TABOADA

13 de Enero de 1893.

## Los nuevos minitros franceses

### El general Loizillon

El nuevo Ministro de la Guerra nació en París en 14 de Enero de 1829. Tiene pues actualmente 64 años y sólo le falta uno para alcanzar el pase á la escata de reserva. Salió de Saint Cyr en 1849, fué jefe de escuadrón durante la campaña de 1870, coronel en 1875, general de brigada en 1879, de división en 1886, mandó el primer cuerpo de ejército en Lille, es presidente del comité de caballería y comandante de la Legión de Honor.

Pasa por ser uno de los más brillantes oficiales de caballería del Ejército francés. Es ambicioso á lo que se asegura, ginete de primer orden, soldado en toda la fuerza de la palabra, duro para los otros y para sí mismo. Como físico, es pequeño, delgado, nervioso, viva la mirada, lleva la barba cortada al raspe y es, según se afirma, el brazo derecho del marqués de Galliffet cuyas ideas va á plantear en el Ministerio de la Guerra.

Dicen los que presumen conocerlo bien, que no hará que se eche de menos el señor Freycinet, que tan poderosamente, desde hace cinco años, ha contribuido á la reorganización de las fuerzas militares francesas.

### El señor Viger

Es diputado por el departamento de Loyret desde 1885; nació en Jargeau en Octubre de 1843, es doctor en medicina y tiene

grandes simpatías en la Cámara, de la cual es uno de los individuos más trabajadores y activos. Ha defendido varias veces con tanta energía como talento las doctrinas proteccionistas en materia de Aduanas y de tratados de comercio. Individuo de la comisión de Hacienda, conoce al dedillo todas las cuestiones agrícolas y vinícolas que se relacionan con las tareas de las Cámaras.

Es, alto recio, sano, tiene la palabra fácil y algunas veces elocuente; pero á pesar de todas estas dotes dista mucho de ser un orador de primer orden ni uno de esos talentos profundos y vastos que acaban por imponerse á las medianías y nulidades de que están plagados todos parlamentos del mundo.

### El almirante Rieunier

El nuevo ministro de Marina nació en 1832 en Castelsarrasin. Salió de la escuela naval en 1853, hizo la campaña de Crimea en el mar Negro, recibió una herida y asistió al bombardeo de Sebastopol. Estuvo también en la campaña de China.

Capitán de fragata en 1870, fué herido en Champigny y luego nuevamente al batirse con los federados. En 1882 fué nombrado contralmirante y en 1884, estuvo en el Tonkin. Hizo la campaña con el almirante Carbet y estuvo allí hasta 1887. Dos años después se le nombró vicealmirante y prefecto de Rochefort y luego de Tolón.

En calidad de jefe de la escuadra del Mediterráneo representó á Francia en las fiestas de Génova hace pocos meses.

El nuevo ministro de Marina es gran oficial de la Legión de Honor y tiene las cruces del Tonkin, de China y de Crimea. Es también oficial de la orden de los Santos Mauricio y Lázaro de Italia.

Como político no se ha significado nunca; pero profesa ideas republicanas. Es hombre de grandes energías, pero de pocas palabras. Dicho queda que no es hombre de Parlamento.

## La bandera del Salado

*El Imparcial* ha publicado un artículo dirigido al señor Amador de los Ríos, en el cual se combate, que la bandera del Salado se encuentre en la Exposición Histórico-Europea.

«La noche antes de la batalla del Salado,—dice el articulista,—hicieronse alianzas y protestas de mutuo apoyo para cualquier trance apurado en que se viese al día siguiente entre los diferentes concejos, y el de Lorca la pactó con el de Jerez de la Frontera, pues ambos iban en la vanguardia del ejército, mandada por el mismo Alfonso XI. Al romper el alba del día 31 de Octubre de 1340, el venerable arzobispo de Toledo daba el Pan celestial y bendecía á las masas de guerreros, en que la cruz de los pendones era enseña, al mismo tiempo que en aquellas banderas de combatientes, que tenían por simbolo religioso la media luna, veíase á los jefes anunciar, con vigorosa excitación, que era llegada la hora de plantar el estandarte del Profeta sobre la cúpula San Pedro en Roma.

La batalla comenzó, y los delanteros del ejército cristiano acometan con irresistible denuesto sobre las apiñadas huestes de africanos.

El capitán de la gente de Lorca, Juan de Guevara, dijo al de los jerezanos:—«Señor: hoy es el día de hacer una cosa memorable que muestre para cuanto servimos», y el otro contestó, señalando al pendón de los Benimerines:—«Pues tanta gente teréis, señor, esta es la hora; acometamos á estos perros, y quitémosles el pendón que veis allí.»

Como un rayo, lorquinos y jerezanos se dirigieron hacia la tienda de Abul-Hassan, y Aparicio Gaitán, de Jerez, después de dar muerte al moro que sostenía tan preciado trofeo, cogía el pendón por la tela, á la vez que Juan de Guevara, de Lorca, lo asía por el asta, reclamando ambos su posesión con honrosa pero tenaz insistencia, que, propagándose á sus respectivos tercios, estuvo á punto de ser causa de un desastre, á no haberse aplazado la cuestión para que el Rey la decidiese. La batalla continuó, y los africanos, viéndose derrotados, huyeron hacia Algeciras. Entretanto, el Monarca de Portugal (con quien

el castellano se había aliado) venció y puso en vergonzosa fuga al de Granada.

Llegada la noche y habido en cuenta el valor de ambas ciudades y el igual derecho con que cada una defendía joya tan estimada, dispuso Alfonso XI que á Lorca se le diese el hasta con la lanza que la terminaba, y á Jerez la tela, con lo que ambos concejos quedaron satisfechos.»

En virtud del origen de esta confraternidad, los antiguos concejales de Lorca tenían voz y voto en el concejo de Jerez, y éste en aquél.

Ultimamente, cuando el Ayuntamiento de Lorca sale en procesión lleva el asta con la lanza del famoso estandarte, igualmente que el de Jerez saca la tela.

Tales son los fundamentos que se aducen para probar que no es la bandera del Salado la que se encuentra en la Exposición Histórico-Europea.

Por su parte el Sr. Amador de los Ríos dice que en Toledo, de donde procede la bandera que se encuentra en la Exposición, existen otras dos de la misma batalla del Salado; la una, casi entera, fué labrada en Medina Albadia en el mes de Chunada segunda del año 740 de la Egira, mes que empezó el 4 de Diciembre de 1339 y terminó el 1.º de Enero de 1340, y las dos llevan el nombre de Abul-Hasán Aly, el Sultán destruido en 1340 por el esfuerzo de D. Alfonso XI.

Añade, que al descubrir é interpretar y traducir los epígrafes arábigos de la enseña que figura en la Exposición Histórico-Europea halló que dicha militar divisa corresponde al padre de Abul-Hasán Aly, vencido por Alfonso XI en el Salado; y como, según demuestro, el Sultán Abul-Said no vino nunca á España personalmente ni aun para apoderarse de Gibraltar en 1316, no podía dicha enseña ser traída á nuestra patria sino en aquella ocasión famosa del Salado, siendo por tanto una de las muchas que trajo consigo el Sultán de los benimerines.

Deduce que en la batalla del Salado fueron varias las banderas recogidas á los benimerines, y cita, en apoyo de su tesis, los versos de Rodrigo Yáñez, autor del *Poema de Alfonso XI*, y mientras que la enseña que posee Jerez puede ser portátil, las toledanas, es decir, la de la *Exposición*, no son sino propias para hondear en fortalezas ó en las tiendas de campaña del Sultán africano.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El *Monitor del Imperio*, de Alemania, hablando de los cien recibos de los fondos güelfos en que se ha ocupado el *Vorwaerts*, declara que ya en la primavera del año último el Gobierno imperial había estudiado este asunto, y desde un principio adquirió el convencimiento de que se trataba de un engaño.

Esta certidumbre se funda en que para justificar el empleo de sumas procedentes del fondo güelfo para las necesidades de la política secreta, se expedían recibos por el canciller del Imperio ó por los funcionarios autorizados por él al efecto, y estos recibos, que eran las únicas piezas de contabilidad, eran quemados inmediatamente después del descargo, y por consiguiente, que nunca hubo formulas especiales de recibos para este objeto.

El *Wiener Fagblatt* asegura que en el mes de Noviembre último se hicieron negociaciones entre los gobiernos de Francia y de Rusia para concertar un convenio militar sobre las bases siguientes: Si Rusia ó Francia fueran atacadas por Alemania sola ó por Alemania y sus aliadas, la potencia contratante que no sea atacada directamente se compromete á movilizar 600.000 hombres en un plazo de seis semanas y otros seis mil en un plazo de tres semanas, que comenzará á contarse á la terminación del primer plazo de seis semanas. La paz se afirmará por acuerdo de las dos potencias contratantes.

El periódico viés, añade que ignora si este convenio ha sido ya firmado definitivamente. La mayoría de los periódicos franceses reproducen, con las naturales reservas, esta noticia del *Wiener Fagblatt*.

El corresponsal de *El Imparcial* en Pa-

rís ha oído que la casa de Rothschild de aquella capital tal vez se liquide por el mal estado de salud del barón Alfonso que la dirige.

Parécenos la noticia inverosímil, pues en el caso de que el barón no pudiera continuar al frente de la misma, le remplazaría en aquel puesto algún otro individuo de la familia, de los varios que hay con condiciones para desempeñarle.

El Papa ha dirigido á M. de Mun una carta, en la que le renueva el consejo de aceptar la forma de gobierno actualmente constituido, especialmente hoy que Francia reclama el concurso de todos sus hijos. Su Santidad añade que es preciso que todos los franceses olviden los disencamientos políticos para preocuparse solo de la salvación de su patria.

En tanto que los grupos realistas de Francia se agitan y se esfuerzan por llamar la atención sobre sus Príncipes, y la Asociación de la Junta realista envía un mensaje al conde de Paris, el Comité de los jóvenes plebiscitarios del Sena vota una orden del día designando al Príncipe Victor como el salvador esperado por el pueblo.

Aunque este Príncipe representara en la familia las tendencias autoritarias el paso que su padre personificaba la aspiración liberal, ha hecho su evolución, y abriga la esperanza de que Francia, cuando se desilusione de las instituciones parlamentarias, volverá sus ojos á él como á un salvador.

El gobierno italiano ha concedido las insignias de gran oficial de la orden de San Mauricio y San Lázaro al contralmirante don Zoilo Sánchez Ocaña; las de comendador, á los jefes de la armada señores Pastor, Pilon, Guzmán y Dueñas, comandantes de los buques *Pelayo*, *Reina Regente*, *Alfonso XIII* y *Vitoria* y la de oficial, al señor Hacar, comandante del *Temerario*, con motivo de la visita de las escuadras al puerto de Génova.

### De las Provincias

Escribe un diario malagueño:

«La joven que durante la anterior Cuaresma subía diariamente al Calvario, por vía de penitencia, mostrando sus piés desnudos, suceso de que se ocupó este diario, se ha vuelto loca completamente por el influjo del fanatismo religioso.

Según nos refieren personas que tratan á su familia, su locura consiste en creer que ha muerto y se halla actualmente en la gloria, y creyendo que su habitación es el cielo, arroja del cuarto á sus padres y hermanos, á quienes ya no conoce.»

El domingo último fueron inhumados en el cementerio del Suco (Gijón), los restos mortales de una arciana, que había nacido á fines del pasado siglo y que conoció al ilustre Jovellanos.

Según dicen de Alicante, circulan infinidad de pesetas falsas con el cuño de 1868, y monedas de cinco pesetas con el de 1890. También abundan mucho las pesetas filipinas, que sólo es fácil hacerlas tomar con el descuento de medio real.

Ha sido robado en la iglesia de Santo Domingo, de Cadix, el precioso Niño Jesús que se presentaba á los fieles para su adoración, igualmente que las joyas que le adornaban.

La escultura es buena, y las alhajas son de mérito.

Un notable caso de fecundidad se dió días pasados en Cartagena.

Una mujer, llamada Francisca Tarifa Carrión y esposa de un marinero que se encuentra de viaje, dió á luz felizmente cuatro niños, de los cuales tres se inscribieron en el registro civil; el otro, falto de desarrollo, no ha sido inscrito.

El señor D. Francisco Martínez, director de la banda de música del regimiento de Zaragoza, encargado de organizar una brillante y numerosa música militar, para asistir por cuenta del Gobierno á la Exposición de Chicago, tiene en preparación diferentes obras de carácter español, entre otras la «Feria de Sevilla», bolero y la «Serenata Española», ambas del popular maestro y compositor Varela Silvari, cuyos ensayos empezarán en breve.

De Algeciras participan que en La Línea,

de pocos días á esta parte, ha aumentado de un modo considerable el número de contrabandistas que de ordinario suele reunirse en dicha villa.

Procedente de la de Utrera, ha ingresado en la cárcel de Sevilla el célebre bandido Lorda, compañero del Pitero.

Asegura la prensa andaluza que D. Juan Vega ha inventado un nuevo rifle, muy superior por su alcance y por la perfección de su mecanismo.

Se compone de un depósito de cuatro cartuchos y un mecanismo, por medio del cual se carga y se descarga, sin tener que hacer el tirador más que tirar del gatillo y cargarla cada cuatro tiros, tardándose en esta operación menos que en cualquiera de las armas conocidas.

Es probable que el modelo sea presentado al gobierno.

Dice el *Diario de Tarragona* del 11: «El día 5 del corriente llegó á la villa de Pla de Cabra el bizarro teniente de Estado Mayor, Sr. Cepa, con la brigada topográfica á sus órdenes.

Comoquiera que dicho señor iba á caballo acompañado de su ordenanza, que también era plaza montada, llevando además los útiles y accesorios de campaña en varias caballeras, la casualidad de hacer su entrada en el pueblo al oscurecer de dicho día fué causa de que los chiquillos del citado pueblo, que creyeron que eran los Reyes Magos al ver la impedimenta, acudieran en tropel provistos de grandes sacos en demanda de juguetería.»

Días pasados ocurrió en Málaga un caso de catalepsia con circunstancias especiales.

Se trata de una anciana, vecina del Corralón del Carmen.

Después de estar enferma durante más de tres semanas, falleció aparentemente, y cuando sus hijos lloraban, rodeando la cama, dió señales de vida, hasta el punto de que estuvo hablando con sus parientes.

Después volvió á presentar el estertor de la agonía, quedando fría y rígida al poco rato; este segundo ataque cataléptico le duró más de ocho horas.

Hoy se encuentra completamente restablecida.

Una horrorosa desgracia ocurrió el jueves en la mina llamada «Morro», de Bilbao.

Estaban tres obreros ante una hoguera secando varios cartuchos de dinamita, y éstos hicieron explosión.

Dos obreros quedaron destrozados, y el tercero gravemente herido.

Ha fallecido en Irún, á consecuencia de una pulmonía, el senador del reino D. Ignacio Rojo Arias.

Fué el finado una de las figuras más salientes del período revolucionario de 1868 á 1874, y después de haber desempeñado importantes cargos públicos, se alejó un tanto de la política, dedicándose á los trabajos del foro.

Había sido redactor de *El Universal*, director de *La España Liberal*, gobernador de Madrid cuando fué asesinado el general Prim y diputado y senador varias veces.

Como abogado gozaba renombre de hábil.

Un caso de somnambulismo ha ocurrido recientemente á poca distancia de Málaga, en Pedregalejo.

Una joven de veintidós años de edad, natural de Viñuela, se levantó á las dos de la madrugada, completamente dormida, y, sin sufrir el menor accidente, bajó las escaleras de su casa, abrió la puerta y se dirigió á la cantera de San Telmo, donde solía ir con mucha frecuencia.

Allí estuvo á punto de ser atropellada por una galera, sin oír las voces que le daban, y despertó al chocar contra unas piedras.

Dos jóvenes que estaban en el convento de las Arrepentidas, de San Sebastián, intentaron hace algunos días romper su reclusión, y no encontrando otro medio, quemaron las ropas de las camas, para ver si de esta manera podían fugarse merced á la confusión que el incendio había de producir.

No les valió su ardid, porque, apercibida la Superiora, denunció el hecho á las autoridades, que sofocaron el fuego y detuvieron á las autoras.

La hija del célebre poeta Espronceda, D.<sup>a</sup> Blanca Espronceda de la Escosura, ha llegado á Barcelona con el propósito de entablar reclamaciones judiciales contra algunos editores de aquella capital que han publicado las obras del inspirado poeta sin tener en cuenta los derechos de propiedad.

Los vecinos de Lorca están muy alarma-

dos á consecuencia de las grandes sacudidas que se notan en un monte próximo á la población, que amenaza derrumbarse sobre varias fincas y viviendas.

Los habitantes inmediatos al monte han abandonado las casas, temiendo una catástrofe, toda vez que una ha sido destruida por un enorme peñasco que le cayó encima.

Los curiosos que se arriesgan en exploraciones para examinar las bases del vacilante cerro, hallan muy justificada la alarma que reina en la ciudad.

El día 12 contrajo matrimonio en Córdoba una hermana del célebre diestro *Guerri*ta con el joven telegrafista Sr. Escamillas.

Los cónyuges recibieron la bendición nupcial de manos del canónigo magistral de aquella diócesis, y fueron apadrinados por los Excmos. Sres. Condes de Cárdenas.

### De Madrid

El señor Salmerón se presenta candidato por Gracia; el señor Pi y Margall, por Barcelona; el señor Pedregal, por Oviedo; el señor Azcárate, como siempre, por León; el señor Carvajal, por Málaga; el señor Muro, por Valladolid; el señor Baselga, por Badajoz, y el señor Labra, por Puerto Rico, si no hay retraimiento de autonomistas, y si le hubiera, por Alicante.

El crucero *Isla de Cuba*, que es el que ha dispuesto el ministro de Marina que vaya á Tánger, monta cuatro cañones de 12 centímetros, sistema González Hontoria, modelo 83; dos cañones Hotchkiss, de tiro rápido de 57 milímetros; uno ídem íd., de 37; dos cañones revólvers, sistema Hotchkiss, de 37 milímetros; una ametralladora de 11 milímetros, y tres tubos lanzatorpedos.

También se decía que el ministro de la Guerra había ordenado al capitán general de Andalucía que, para sí el caso lo exige, tenga dispuestas dos brigadas de las fuerzas más próximas Cádiz y Algeciras.

La sociedad de Salvamento de Naufragos trata de conceder medallas á los marinos del yacht austriaco *Miramar*, los cuales salvaron, según dijimos, á un naufrago hace pocos días en aguas de la bahía de Cádiz.

Leemos en *El Heraldo* de Madrid:

«Acaba de encontrarse un curioso escrito de Ernesto Renan. Es un acto de consagración, escrito por la propia mano del autor de la *Vida de Jesús*, y que se halla en los registros de la congregación de la Santa Virgen, de la que estuvo á punto de ser Presidente.

He aquí el documento:  
«Yo, Ernesto Renan, os escojo hoy por mi Reina, mi patrona, mi protectora cerca de Dios, mi gloriosa madre; tomo la resolución fija y el firme propósito de no abandonar jamás vuestro culto, los intereses de vuestra gloria durante toda mi vida, especialmente de jamás decir nada, ni hacer nada contra vos; ni permitir que las personas que dependen de mí den, con sus ejemplos y sus discursos, el más ligero agravio á los honores y á los homenajes que os son debidos por tantos títulos.—*Ernesto Renan*»

M. Renan había adoptado, como se ve, en su conducta, el verso famoso:

*No cambiar nunca es el mayor absurdo.*»

Han llegado á Madrid, con sus hijos, los infantes don Antonio y doña Eulalia.

En la instancia que dirigen al ministro de Marina los obreros españoles de los astilleros del Nervión, dicen que en el próximo Mayo terminarán las obras del crucero *Infanta María Teresa*, y poco después las de los cruceros *Vizcaya* y *Almirante Oquendo*.

Añaden que conforme adelantan los trabajos se despide á centenares de obreros, hasta que aquellos talleres queden abandonados.

Los operarios piden al ministro de Marina que ponga remedio á la situación, proporcionándoles trabajo en los buques de guerra españoles, mientras la sociedad Anónima, salvadas las dificultades que ahora existen, arregla el asunto y emprende la construcción de barcos mercantes.

De una carta que desde Biarritz escriben á *La Epoca*, tomamos el párrafo siguiente:

«¿Más noticias? Hay muchas, pero una de ellas me parece que ha de dar que hablar. Es de esas que se deslizan de oído, en oído, con misterio «en la callada noche», que dijo el poeta. Escenario: un salón muy... muy aristocrático. Personajes: un militar, hijo mayor de un general español de ape-

lido extranjero, y dos señoritas, de apellido extranjero también, y lindísimas además. Coro general de señoras, caballeros en trajes de etiqueta: algunos criados discurren por la estancia. La orquesta preludia un cotillón. En este momento el joven y una de las señoritas á quien llamaremos X., se adelantan á bailar: la otra señorita S. se dirige con furor á la primera y la abofetea, y se agarran, y la orquesta toca un *crescendo* furibundo. Murmullos, estupefacción, comentarios.... El joven no sabe á qué carta quedarse.»

Varios periódicos de París, entre ellos *Le Gaulois* y *Le Courrier du Soir*, traen la noticia de que en la *matinée* musical que se celebró en el palacio de S. M. la Reina Doña Isabel, días pasados, figuró al lado del eminente arpista Mr. Godefroid, el niño Manuel Viscasillas, hijo del ilustrado director del Real Colegio español de Bología.

Ese joven artista, que apenas cuenta once años de edad, ejecutó en el violín varias piezas, de Sarasate, Beriot y Schubert, con tal perfección, que tanto S. M. como S. A. la Infanta Eulalia y cuantas personas se encontraban en la fiesta, le aplaudieron calurosamente, sobre todo después de oírle el *Nocturno*, de Chopin, y la *Romanza andaluza*, de Sarasate.

Añaden los periódicos citados: «Viscasillas es un violinista de primera fuerza.» S. M. la Reina D.<sup>a</sup> Isabel le regaló un precioso anillo de brillantes.

La Universidad de Viena y su Museo Imperial han hecho á nuestra nación un buen regalo. Consiste en la preciosa *Tabula de Pentiger*, que contiene la descripción de todo el orbe romano, hecha á principios del siglo V, y la razón de todos los caminos del Imperio, siendo además un monumento de primer orden para la geografía antigua. Las fotografías, sacadas del original, son del tamaño de éste.

Esta *Tabula* se halla expuesta en la Exposición Histórico Europea, desde la que pasará á nuestra Academia de la Historia.

### De las islas

#### Menorca

Por noticias recibidas de la comisión de la compañía «La Menorquina» se sabe que en vista de los informes adquiridos en Barcelona, ha desistido de adquirir el vapor italiano *Alexandra*, y se dirigirá desde luego á Inglaterra para comprar otro vapor.

Dice un diario mehonés que circula la noticia de que se presenta como candidato para luchar en las próximas elecciones de diputados á Cortes, el Duque de Almenara.

#### Artá

En el pueblo de Artá acaba de llevarse á cabo una mejora de verdadera importancia. Gracias á uno de los importantes legados que en favor de su pueblo natal otorgó el rico capitalista D. Antonio Blanes (que gracia haya) y á la situación desahogada de aquel municipio, que guarda en sus arcas respetable contingente, ha podido costearse extensa tubería de hierro fundido para la conducción de las aguas de la fuente de Son Calletes y la canalización del líquido por las vías principales del mencionado pueblo. Esta mejora, ya realizada, cede en bien del vecindario por innumerables razones que nos dispensamos reseñar; pero cede directamente en favor de la extensa y nueva barriada de Santa Catalina, la que antes tenía que surtirse de la fuente del convento que fué de franciscanos en aquella localidad, y ahora tiene grifos ó *cantinas* en varias esquinas y agua limpia y en abundancia.

Puesto que de Artá tratamos con elogio en el suelto anterior, permitásenos elevar un ruego al Alcalde y municipio de la mencionada villa. Existe allí la costumbre de bendecir el ganado en la plaza pública el día de San Antonio de Viana, como en otros muchos pueblos, y mientras tanto una ó varias comparsas de *glosadors*, sobre mulas ó asnos enjanzados á la mallorquina, y con tonadilla especial, van cantando una serie de coplas, generalmente décimas, en las que se cuentan las menudencias de la crónica local ocurridas en el año anterior. Por más que nos consta que algunas personas entusiastas por las tradiciones locales han intentado recomendar el archivo de tales *glosadas* á la corporación municipal, no sabemos que nada se haya hecho en favor de esa interesantísima crónica popular, la colección de la que constituiría los anales del pueblo contados por el pueblo mismo, y estimularía seguramente á los *glosadors* de aquella pintoresca comarca.

Y el ruego que nosotros elevamos en el sentido que se expresa no es solo á la corporación municipal de Artá, á la que nos

dirigimos en primer término, sino también á sociedades tan celosas como la Arqueológica Luliana, toda vez que esas crónicas se componen por personas que no saben escribir, se finan exclusivamente á la memoria, y no será raro que cuando quiera recogerse alguna colección más ó menos numerosa, queden perdidas para siempre las narraciones que no sean del último ó de los últimos años.

### De la Capital

Ayer por la mañana corrió la voz por el barrio de Sta. Catalina de que dos barcas de las que se dedican á la pesca del bou habían naufragado.

Esta noticia que con ser mala se esparció rápidamente como si hubiese sido llevada por un reguero de pólvora, puso en la mayor consternación á las familias de los tripulantes.

Por fortuna, cuando ya algunos marinos se aprestaban para salir en busca de las barcas cuyo paradero se ignoraba, llegó noticia de que una y otra habían tomado abrigo en una rada no lejos del cabo de Calafiguera, no habiendo novedad en ninguna de las dos.

Ya volvemos á tocar por estas calles, plazas y paseos públicos otro enjambre de mendigos forasteros, lisiados unos, mancos otros, algunos baldados que molestan al público pidiendo limosna no siempre con el rubor de mendicidad sino con una insolencia y porfia capaces de irritar el ánimo más pacífico.

Hay mujeres en esta cuadrilla que le meten al transeunte hasta las narices tiernas criaturas de pocos meses y hombres, uno de ellos por lo menos sano y robusto, que lleva dos á cuestas y los tiene tan bien amaestrados que cuando ven á alguna persona bien vestida, arman una de chillidos y lamentos que es una bendición.

Estos sucesos, según puede verse por el número de veces que los hemos denunciado, se repiten con una frecuencia que alarma.

No recordamos si de derecho está prohibida la mendicidad en esta capital, creemos que sí; pero si no lo está de derecho, lo está de hecho por cuanto consta que cada vez que hemos denunciado estas invasiones y faltas la Alcaldía ha dictado órdenes para reprimirlas y prohibirlas.

Ahora bien: si el Alcalde de Palma, llámese de un modo ó de otro, da orden á la guardia municipal para que no consienta estas extralimitaciones ¿necesita reiterarse esta orden cada semana y si no cada semana, cada vez que se nombra un nuevo alcaide, ó subsiste vigente hasta que se dé orden en contrario?

Esto último parece que debe entenderse y así lo entiende todo el mundo, menos la guardia municipal que tolera y no reprime los mencionados abusos.

En atento B. L. M. que acabamos de recibir el Secretario de este Gobierno civil D. Rafael González Atañé nos ofrece sus respetos á la vez que su más decidida cooperación, en cuanto tienda á los intereses morales y materiales de estas importantes islas.

Correspondemos á esos fines ofrecimientos estimándolos y poniendo á su disposición lo poco que valemos para el mismo fin á que aspira.

El domingo próximo, día 22 en la Iglesia de Sta. Teresa se celebrará un oficio funeral para sufragio del alma del rey Luis XVI de Francia por ser el día anterior ó sea el sábado el primer centenario de la muerte de aquel monarca, guillotinado en París durante la época llamada del terror.

El *Círculo Tradicionalista* es quien dedica este recuerdo á aquel infortunado príncipe.

Se nos ha dirigido por D. Jaime Obrador Presidente del «Centro Republicano» de Felanitx una invitación para asistir al banquete que en conmemoración del XX aniversario de la proclamación de la república tendrá efecto el domingo 19 de Febrero próximo á las dos de la tarde. Agradecemos la atención.

Ayer por la mañana, á las ocho, en la Iglesia de San Jaime, se unieron con los vínculos del matrimonio nuestro amigo el conocido facultativo D. Jaime Font y Monteros y la apreciable señorita Doña María Martorell y Suñer.

Apadrinaron á los contrayentes los señores D. Domingo Escafi, D. M. Enrique Lladó, D. Ignacio Vidal y D. Juan Ramis.

Deseamos á los desposados, que salieron para Esporlas, una perpétua felicidad.

El viento impetuoso y huracanado del N. O. que se levantó durante el día de an-

teayer siguió arreiciando en la madrugada de ayer, en términos de hacerse muy molesto el andar por la calle por causa de la tierra y piedrecitas que levantaba.

Al caer de la tarde amainó un poco la furia del viento; más no el carácter glacial con que soplabá, pues cada racha le dejaba á uno helado.

Una comisión del Cabildo Catedral, compuesta de dos señores capitulares, fué ayer á las once de la mañana á hacer la visita de bienvenida al Sr. Gobernador civil de esta provincia.

A las doce de la mañana de ayer una comisión del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad ha ido á cumplimentar al Sr. Gobernador civil de esta provincia y darle la bienvenida.

La comitiva se puso en marcha, abriéndola dos guardias municipales á caballo, seguan en carruaje los maceros, el Maestro de ceremonias y los señores concejales, cerrándola cuatro guardias y un cabo también á caballo.

La Comisión provincial practicó esta visita de atención el martes á igual hora.

Un colega da cuenta en los siguientes términos de una sensible desgracia ocurrida pocos días hace, al Sr. Linás, cura-párroco de Puigpuñent.

Viniendo de este pueblo á Palma, al hallarse en las inmediaciones de Establiments, el caballo que tiraba del carretón fué acometido y mordido por un enorme perro de presa, de resultas de lo que la caballería se espantó, cayendo junto con el vehículo abajo de la carretera, que en aquel sitio tiene una elevación de más de un metro sobre el nivel del suelo. De resultas de la caída el Sr. Linás tiene rotas, según noticias, la clavícula y cuatro costillas, hallándose de consiguiente algún tanto delicado.

Noticias del ejército:  
Por Real orden de 12 del actual se ha dispuesto que se entregue al cuerpo de Artillería, con destino al Parque de la plaza de Palma, el de las Bóvedas del Mirador.

Se ha concedido el reemplazo para Sineu, al primer teniente de carabineros don Pedro Jaume Esteve, por no haber obtenido curación de la enfermedad que motivó la licencia y prórroga que en la actualidad disfruta.

D. Fernando Santoyo, gobernador que fué de esta provincia, ha sido nombrado delegado de la Compañía Arrendataria de Tabacos en Málaga, puesto que habría desempeñado ya en otra ocasión.

Ha sido nombrado vicario de Establiments el Pbro. D. Arnaldo Francisco Palmer, en reemplazo de D. Juan Bautista Enseñat que ha sido nombrado vicario de la iglesia de la Concepción y San Magín, del arrabal de Santa Catalina.

Se ha cometido un robo en un molino de Inca, consistente en diez botones de oro y 240 pesetas, parte en monedas de plata y parte en billetes.

En el cuartelillo de la guardia municipal quedaron anoche depositadas dos llaves, que fueron encontradas en la vía pública.

Se entregarán á la persona que acredite ser su dueña.

El vapor *Isleño* fondeó en este puerto á las siete de la mañana de ayer, procedente de Barcelona, de donde trajo el correo y 16 pasajeros.

El vapor *Lulio* quedó detenido ayer en Ibiza procedente de Alicante por causa del mal tiempo.

Ayer á las primeras horas de la tarde entró de arribada en este puerto el vapor correo *Puerto Mhón*, que salió anteayer para Menorca á las cuatro de la tarde.

Este buque encontró tan duro el tiempo y tan recio el vendaval al rebasar la punta de Salinas, que no pudiendo pasar adelante sin grave riesgo, volvió atrás á la madrugada tomando refugio y amarrándose al muelle nuevo, pues el viento le impidió ganar su habitual fondeadero.

### Boletín Judicial

A las once y media de la mañana de hoy se verá en juicio oral y publico ante la Sección primera de lo criminal de esta Audiencia la causa instruida por el juzgado de Manacor contra Miguel Bauzá sobre desobediencia; estando el procesado defuendo y representado respectivamente por el abogado D. Sebastián Trián y por el procurador D. Gabriel Marimón.

El Ministerio Fiscal ha presenta el escrito de conclusiones en la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Rosa Canet, acusandola de haber causado la

muerte por medio de una sustancia corrosiva á una hijastra suya, niña de pocos años, y calificando el hecho de asesinato pide que se imponga á la procesada la última pena.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

### Noticias varias

Madrid 17 á las 10 m.

(Recibido con gran retraso)

Esta mañana han sido ejecutados los reos de Zaragoza.

Hubo que subirlos en brazos al patíbulo, porque iban totalmente exánimes.

En el último Consejo de Ministros, se ha tratado principalmente de los asuntos de Guerra y Hacienda.

Han conferenciado el Ministro de Estado y el Embajador de Portugal, acerca del tratado de Comercio con dicha nación.

Se hacen grandes preparativos para el gran meeting que celebrarán el domingo próximo los republicanos coaligados.

### Noticias marítimas

#### Compañía Trasatlántica

El Alfonso XII llegó á Cádiz el 12 precedente de la Habana.

El Baldomero Iglesias llegó á Barcelona el 14 precedente de Melilla.

En San Francisco salió de Ponce el 12 para Puerto Rico.

El Reina María Cristina llegó á la Habana el 13 precedente de Puerto Rico.

#### Sociedad La Veloce

El Duchessa di Genova llegó á Montevideo el 10 precedente de Génova.

El Sud América salió de Las Palmas el 10 para Montevideo.

El Vittoria llegó el 13 á Génova procedente de La Plata.

#### Societè Navale

El Saint Jaen llegó á Valencia el día 12.

El Saint Paul salió del Havre el 13 para Anvers.

El Saint Marc salió de Saint Nazaire el 13 para Havre.

#### Compagnie Générale Trasatlantique

El Ville de Bordeaux llegó el 14 á Barcelona procedente de Marsella y de paso para Colón conduciendo 135 pasajeros.

#### Navegación General Italiana

El Regina Margherita pasó por San Vicente el 9 en dirección á La Plata.

El Orione salió el 16 de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires.

El canal de Copenhague estaba el día 11 completamente bloqueado por los hielos.

—La goleta sueca Marianna, que hacia la traviesa entre Port-Vendres y Penzance, ha naufragado en Gibraltar.

—El vapor inglés Esk ha entrado en el puerto de Saint Thomas, para reponer averías causadas por la explosión de una caldera.

—En diferentes puertos ingleses se están desarmando actualmente 479 embarcaciones; en los puertos del continente se desarmán 99 vapores ingleses que hacen en conjunto 100,000 toneladas.

—El vapor Parisien ha estado detenido varios días en Poissiaf, por el bajo nivel de las aguas.

## Lecturas amenas

### La carne en Chicago

Según dice un periódico de Londres, en Chicago existe un tratante en carnes que mata cada semana 36,000 bueyes, que representan, poco menos, un peso de 18 millones de libras de carne.

Una tercera parte se destina para fabricar extracto, que se exporta á todas las naciones del universo; otra parte se manda por trenes rápidos á las grandes poblaciones de la república, y el resto se remite á Europa en buques especiales.

### Ferrocarril para bicicletas

El primer ferrocarril para bicicletas, que también pudiera llamarse la primera vareda férrea, está ya en explotación entre Mount-Holy y Smithville, Massachusetts (Estados Unidos), y pertenece á una sociedad anónima.

Esta línea está construida para bicicletas movidos por los mismos pasajeros. El largo de la línea es de 3,218 metros y la vía es doble.

Los bicicletas son de uno y de dos asientos y el precio del viaje redondo de ida y vuelta es de 50 céntimos.

## Publicaciones oficiales

### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 7 de Enero.

Guerra.—Reales decretos referentes á movimiento de personal.

Marina.—Reales decretos disponiendo que el contralmirante de la armada don Diego Múñez Casariego cese en el cargo de vocal de la junta codificadora del ramo y nombrando en su lugar al de igual graduación don Rafael Feduchi.

Gracia y Justicia.—Real orden haciendo extensivo á la dirección y cuerpo de establecimientos penales lo preceptuado en el art. 874 de la ley orgánica del poder judicial, que proiibe ejercer la abogacía á los inviduos que de sempeñen empleos en el citado ministerio.

—Otra disponiendo la forma en que han de concederse los descansos en el cuerpo de penales.

Ultramar.—Reales decretos sobre movimiento de personal.

## Sociedades y Corporaciones

### Fomento Agrícola de Mallorca

El Consejo de Gobierno de esta Sociedad, en sesión celebrada el día 2 del actual, á tenor del art. 16 de los Estatutos acordó convocar á Junta general ordinaria de accionistas para el día 29 del corriente á las once de la mañana, en el local de estas oficinas.

Desde el día 14 de los que rigen, hasta el día de la Junta general, quedará de manifiesto en el vestíbulo de la Sociedad, la lista de los señores accionistas que tengan derecho á concurrir á la reunión, con expresión de los votos que les correspondan; y durante el mismo plazo estarán á la disposición de todos ellos para que puedan examinarlos, los libros de contabilidad, inventario y balance.

Igualmente se acordó convocar á Junta general extraordinaria para el expresado día 29 á las once y media de la mañana, con objeto de discutir y votar la modificación del artículo 32 de los Estatutos, en el sentido de que se amplie el número de los individuos que deben componer el Consejo de Gobierno; y proceder en su caso á la elección de las personas que deban desempeñar los cargos expresados.

Palma 10 de Enero de 1893.—El Presidente, El Conde de Montenegro.—P. A. del C. de G., Miguel S. O'iver, Secretario.

### Centro Militar de Palma de Mallorca

El día 21 del presente mes á las cuatro de su tarde se verificará la junta general que previene el artículo 35 del reglamento en la que se procederá á renovar por elección parte de la junta directiva con arreglo al artículo 22.

Palma 11 Enero de 1893.—Por acuerdo de la Junta Directiva.—El Secretario General, Francisco Martínez de la Riva

### Banco de Sóller

Anuncio.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el art. 18 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la reunión general ordinaria que se celebrará el día 22 del corriente mes á las dos de la tarde en el domicilio de la Sociedad, calle de Serra núm. 1.

Sóller 6 de Enero de 1893.—El Director gerente, D. Morell Pons.

### Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor

#### Domiciliada en Palma (Danús 1.º)

Por acuerdo del Consejo de Administración, esta sociedad se reunirá en junta general ordinaria, en el domicilio social el día 31 del mes corriente á las once de la mañana, debiendo los señores accionistas que deseen concurrir, depositar sus acciones con cuarentiocho horas de anticipación á la señalada.

Palma 13 Enero de 1893.—Por la Agrícola de Manacor.—El Director Gerente, Guillermo Creus.

### Sociedad General Mallerquina

Por acuerdo de la Junta de Gobierno queda señalado el día 29 de los corrientes para la sesión ordinaria de la Junta General, que se celebrará á las 4 de la tarde en las oficinas de la Compañía. Los señores accionistas que deseen concurrir deberán depositar previamente sus acciones durante los días 27 y 28 á las horas de despacho.

Palma 17 Enero de 1893.—P. A. de la J. de G., el Vice presidente, Rafael García

## Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

### Nacimientos

Día 16.—Varones, 3.—Hembras, 4.

### Matrimonios

Día 16.—Guillermo Torres Massot, con doña Antonia Abram Roca.—Sebastián Lladó Oliver, con doña Margarita Espinosa Perelló.—José Ferrer Gómila, con doña Antonia Bauzá Garau.

## Defunciones

Día 18

Pedro Francisco Cardell Portell, casado, de 41 años, calle del Sindicato, de cirrosis anular.

Coloma Verger Busquets, viuda, de 95 años, calle de Salas, de vejez.

Antonia Juan Busquets, de 4 meses, son Cucuyada, de bronquitis.

Bartolomé Balaguer Vicens, de 2 años, Son Serra, de enteritis aguda. Enterrado en el cementerio de la Vileta.

### Hospital Civil

Día 18

Movimiento de enfermos.—Entradas, 2 vorones.—Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

### Registros del puerto

#### DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Semi-cubierta por cirrus y cumulus con celajes.

Horizonte.—Nuboso en todo el círculo pero claro.

Idem del viento.—N. duro.

Idem del mar.—Llana en los senos, rizada en los medios y oleaje fuera de cabos.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

### FONDADOS

Día 18

Vapor español *Isleño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 24 trip., 16 pas. y efectos. De Barcelona en 11 horas.

Barca española *Paca*, de 375 ton., matrícula de Vigo cap. D. Ricardo Alonso 12 trip., y carbon. De Cardiff en 28 días.

### DESPACHADOS

Día 18

Ninguno

### Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 17

Bueyes, 2.—Vacas, 4.—Terneras, 0.—Carneros, 8.—Ovejas, 2.—Borregos, 6.—Corderos, 123.—Novillos, 0.—Cabras 0.—Cabríos, 0.—Cegajos, 0.—Cerdos 4.—Cerdas, 1.—Lechonas, 0.

Día 18

Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Terneras, 0.—Carneros 6.—Ovejas, 4.—Borregos, 7.—Cabras, 0.—Cabríos, 0.—Corderos, 10.—Cerdos, 5.—Cerdas, 1.—Lechonas, 1.

## Pasatiempos

Papito, que padece mucho de un diente, le dice á su mamá durante un acceso:

—Mamá, es preciso sacar este diente.

—Bueno, hijo mio, iremos al dentista para que te le saque.

—Al dentista no,—replico Papito;—porque me haría daño.

—¿Y cómo vamos á hacerlo?

—Dame mucho dulce, puesto que, según dices, esto hace caer los dientes.

—¿Qué es un banco de arena?—preguntaban á un piloto que había dado la vuelta al mundo.

—El asiento que usan en el mar los peces pobres que no pueden adquirir butacas ni silleras de damasco.

## Cultos para mañana

### Jubileo de Cuarenta-horas

Continuarán en San Jaime, exposición á las seis; á las diez misa mayor con música y sermón por D. Pedro A. Reinés. Por la tarde, los actos de coro, conclusión de la novena y la reserva.

### Otras funciones

En la Catedral, fiesta en honor de San Sebastián; á las nueve y media, horas y misa mayor con sermón por el M. I. S. D. José Oliver Canónigo. Por la tarde, la procesión de costumbre.

En la Concepción fiesta en honor del mismo Santo, á las diez misa mayor con sermón por D. Jorge Vaquer; al anochecer conclusión de la novena.

### Visita á la Corte de María

A la Virgen de Belén en el Hospital.

### Teatro Principal

Función para hoy jueves

París, fin de siglo

Entrada general, 0'75—Al paraíso 0'50.

A las 7 y media.



## D. Francisco Rossiñol de Zagrana y Zaforteza

falleció el 16 del actual

—(E. P. D.)—

Su desconsolada viuda, é hijos Margarita, Antonia, José y Gertrudis Rossiñol y Novara, ruegan á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy jueves, á las once de su mañana, en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

**ULTIMAS COTIZACIONES**  
— facilitadas por la casa Fuster —  
**VALORES LOCALES**

Credito Balear	111'00
Cambio mallorquin	64'25
Fomento Agrícola	51'00
Ferrocarriles de Mallorca	63'00
Alumbrado por Gas	108'00
Salinas de Ibiza	200'00
La General Mallorquina	76'00
Bonos municipales	29'00
La Isla Marítima	47'00

**VALORES PUBLICOS**

Madrid de Enero	
4 p interior perpetuo	
4 p amortizable	
Cubas	
Banco de España	
Tabacos	
Barcelona 18 á las 4 t.	
4 p interior	67'40
4 p exterior	71'50
4 p amortizable	
Cul. 86	106'25
Coloniales	37'50
Nortes	33'85
Francia	26'00
Francos	
Madrid	
Paris	

**Renta francesa**  
Londres

**FERRO CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7' mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**

Para Barcelona, martes 4 tarde y miércoles 5 tarde.  
Para Valencia, jueves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde y viernes 4 tarde.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, jueves 10 mañana via de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

Día 18 Enero—9 mañana

Barómetro	758'9 mm.
Termómetro seco	6'1 grados.
Id. húmedo	5'9 >
Máxima en 24 horas	10'0 >
Mínima en id.	5'6 >
Reflector	2'0 >
Dirección del viento	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	Kg. mm.
Pluviómetro	0'5 >
Evaporómetro	0'5 >
Higrómetro	>
Ascenso del barómetro en 24 horas	8'3 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

**HOJAS DEL CALENDARIO**

ENERO	
Luna nueva el 18	Luna nueva el 18
Cuarto creciente el 25	Cuarto creciente el 25
Salé el sol á las 7 h. 23	Salé el sol á las 7 h. 26
Ponese á las 4 58	Ponese á las 4 42
HOY	MAÑANA
19	20
1812. Combate de Vila-seca	1809. Entrada de los franceses en la Coruña.
JUEVES	VIERNES
19   S. Canuto rey   346 y sta. Maria mr.	20   San Sebastián   345 mr., patrón de Palma

**Gasmotoren-fabrik Deutz en Colonia-Deutz**  
**NUÉVO MOTOR OTTO ÚNICO LEGÍTIMO**  
horizontal de 1/2 hasta 200 caballos, vertical de 1/2 á 8 caballos  
**PROTEGIDO POR PRIVILEGIOS**  
**FUERZA MOTRIZ LA MÁS VENTAJOSA PARA LA GRANDE Y PEQUEÑA INDUSTRIA**  
Peligro de explosión excluido.  
Siempre pronto á funcionar.—Instalable en los pisos.

35.000 Motores  
con más de 50.000 caballos efectivos funcionando

Motor gêmeo Otto, á marcha absolutamente regular especialmente apropiado para instal. cines eléctricos  
**MAS DE 800 INSTALACIONES CON CERCA 8.000 CABALLOS EJECUTADAS Á ESTE EFECTO**

Motor Otto á petróleo ordinario de 1 á 8 caballos.—Fuerza motriz ventajosa para la pequeña industria en puntos que carecen de gas y para la agricultura.  
Motor nuevo Otto en combinación con su aparato generador de gas, fuerza motriz la más barata para la gran industria. Consumo de combustible garantizado en los motores de 8 caballos en adelante 1 kilo de carbon por caballo efectivo y hora.—Espacio reducido.—Servicio sencillo.—Gas propio para la calefacción.  
—Varias instalaciones están funcionando en España. En Alicante 3 de 60 caballos cada uno en la Central de Alumbrado eléctrico.

Representante exclusivo en España **ERMANNO SCHILLING-BARCELONA-Ronda de San Pedro, 8-Ventura de la Vega, 1-Madrid.**

**AL COMERCIO**

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

**Sobres timbrados**  
á 7 pesetas el millar.  
2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

**Copiadores de cartas**

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente indice y en diferentes clases de encuadernación.  
**Clase económica de 500 hojas con indice, se ante y papel satinado á**  
**12 reales uno**  
Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner  
CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

**COMPANÍA DE NAVEGACIÓN DE SÓLLER**  
Nuevo y rápido servicio semanal  
**Y FIJO**  
entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa

**EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO**

clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

**SALIDAS**

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes diríjanse á los Sres. Salom y Bullán, plaza de la Libertad, 8, representantes de la compañía en Palma.

**SERVICIO DE LA COMPANÍA TRASATLÁNTICA**  
Mes de Enero

Línea de las Antillas, N. y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Afonso XIII» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Afonso VII» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 6 de Barcelona, vapor «Santo Domingo» para Port-Said, Aden Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos-Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Baldomero Iglesias» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5.

**ASMA, TOS, catarrros pulmonares y bronquiales, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc.**

**EL EUCALIPTOL** es además de excelente antifebril y antiséptico, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARÍTIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las

**PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ**  
De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 ptas. caja.

**Lecciones de Música**

En el establecimiento de F. Mesasero y C.ª, Pelanes, 14, quedan abiertas las clases siguientes:  
Solféo, vocalización, piano, guitarra, violín, violoncello, contrabajo, clarinete, cornetín y armonía.

NOTA. Este establecimiento cuenta para estas clases con inteligentes profesores de esta capital.

**Fábrica de corsés**  
Murillo, 41—Santa Catalina  
Se admiten corsés maquinados. 10-4

**Confitería de Aulet**  
calle de San Miguel núm. 5

Deseoso de complacer á sus numerosos parroquianos, les pone en conocimiento, á fin de evitar ser molestas, los números que han sido agraciados de los tres regalos de Navidad, que hacía á sus parroquianos y son los siguientes:  
1.ª suerte número 446  
2.ª id. » 67  
3.ª id. » 243

Y se replica á los que tengan dichos números se sirvan parar á recoger los premios.

**Pianos Bernareggi-Estela**

Inmensa venta en estas Islas. Únicos en toda clase de fabricación española; no fiarse de palabras; estos se venden garantizados, por su solidez y excelencia de voces. Ojo, visitarlos antes ó después de todos, en el depósito de

**B. C. Perelló, Unión, 19**  
Unico que los posee, en las Baleares.

**LECCIONES DE CALIGRAFÍA GENERAL**  
á cargo del profesor  
**D. José Vaquer**  
Calle de Palacio núm. 39, piso 2.º

**Aprendiz**—Se necesita uno en la peluquería de Lucas Arboua, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas.)

IMPRESA DE AMENGUAL Y MUNTANER

**Ciencia Recreativa**  
POR **TOM TIT**

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras Granada y Sevilla, de Salvador Rueda y Cartas Americanas, de Valera.

**L'UNION**  
— Compañía francesa de seguros contra incendios —  
FUNDADA EN PARÍS EN 1828  
Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced, núm. 20

**GARANTÍAS DE LA COMPANÍA**

Capital Social	Ptas. 10.000.000
Reservas	7.280.000
Primas á cobrar	66.441.000
Total de garantía	Ptas. 83.721.000
Siniestros pagados	168.000.000

Subdirección: Virgen de Lluch, 7, Palma de Mallorca

**MAGNESIA**  
La acreditada Magnesia Efervescente  
**VALENZUELE**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

**EFERVESCENTE**

PROFIT + PARATURA  
**ESQ. LAS MORTUORIAS**  
DE TODAS CLASES  
Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.  
Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.  
Papel de numerosa variedad.  
Amengual y Muntaner  
Conquistador, 30.—Cadena, 2.

**COK**  
Y LEÑAS DE TODAS CLASES  
en la Casamata al lado de la Plaza de Toros  
Depósito de Francisco Remis

El cok, procedente de la fábrica de Gas, se vende puesto á domicilio y colocado en las carboneras, sin aumento de precio.

Se sirven á domicilio leñas de pino y olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de cok es de 40 kilogramos.

Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos núm. 1-3.º 30-23

**Bartolomé Reus, antiguo propietario de la acreditada tienda de Sembrería, sita en la calle de Jaime II, participa á sus numerosos parroquianos, que á últimos del presente mes, se encargará de nuevo de dicho establecimiento, donde encontrarán un elegante y variado surtido de toda clase de sombreros, y demás objetos propios de su industria á precios sumamente económicos.**

**Se alquila**—La casa núm. 6 de la calle de Casa España.  
Tiene todas las dependencias necesarias incluso coladuría y azoica.—Está dotada de agua abundante que se recibe á grifo en varias habitaciones.

Informarán, Obispo, 12. 8-1